


DIARIO DE SANTIAGO

DEL VIERNES 17 DE JUNIO DE 1808.

SEVILLA Á LOS FRANCESES.

Ya no teneis ni leyes, ni libertad, ni bien alguno: ya se os ha forzado á hacer esclava la Europa, haciendo derramar vuestra sangre y la de vuestros hijos; ya esa familia, que no es Francesa, reyna por vosotros en varias naciones de la Europa sin ningun interes de la Francia, ni de ningun Pueblo. Quedaba la España, vuestra aliada perpetua, y que por mil medios, como sabeis, ha concurrido á vuestros inmortales triunfos. Se le han arrebatado sus Leyes, su Monarca, su Grandeza, y hasta su misma Religion, se amenaza, y no peleando como lo habeis hecho hasta ahora, y como lo hacen los hombres valerosos, sino con engaños y perfidias, á las cuales se os fuerza á que cooperéis, envileciendo vuestras armas y brazos robustos, y haciendooos capaces de concurrir á una infamia, que resiste vuestro carácter generoso, y el titulo augusto de Nacion grande, que habeis adquirido.

Franceses: la Nacion Española, vuestra aliada y amiga generosa os convida á que huyais de esas banderas destinadas á hacer esclavas las Naciones, y que os alistéis en las nuestras levantadas por la causa mas justa, que ha visto el mundo, y para defender nuestras Leyes y nuestro Rey, de que ya nos han despojado, no por la fuerza de las Armas, sino por la falsedad y la perfidia, y con la ingratitud mas enorme. Moriremos todos, y vosotros debeis morir con nosotros para borrar el oprobrio, que caeria sobre vuestra nacion sino lo executaseis; los Españoles os ofrecen el premio justo de esta accion: os recibirán con los brazos abiertos: pelearéis con ellos; y acabada la Guerra felizmente, como esperamos, se os darán tierras con cuyo cultivo y

frutos pasareis tranquilamente el resto de vuestra vida en el seno de una Nacion, que os ama, que os respeta, y que os hará siempre guardar justicia, y con ella gozareis de todos los bienes.

Italianos, Alemanes de todas las Provincias de esta gran Nacion, Polacos, Suizos, y quantos componeis los Exércitos, llamados Franceses, ¿Y peleareis por aquel que os ha oprimido y despojado de quanto teniais mas sagrado? Por aquel que os ha sacado violentamente de vuestros hogares, privado de vuestros bienes, de vuestras mugeres, de vuestros hijos, de vuestra Patria, á la que ántes ha hecho esclava? ¿Y peleareis contra una Nacion generosa como la Española, que os ha recibido con tan dulce hospitalidad, que os ama tan tiernamente, que en el tiempo de su gloria y señorío ha respetado vuestros derechos, porque tiene á todos los Pueblos por hermanos suyos, como lo son verdaderamente? ¿Y peleareis contra esta Nacion, á quien se pretende vencer y hacer esclava, no por la fuerza de las armas, como lo executan los valientes, sino baxo el pretexto de la alianza y la amistad, con engaños y con perfidias tan horribles, de que no hay memoria ni vestigio en los fastos de la historia, ni aun entre los Pueblos bárbaros? No lo creemos. Venid á nosotros, y hallareis valor, generosidad, y verdadera honra. Nosotros os ofrecemos los mismos premios que á los Franceses, y esperamos que vosotros y vuestra decendencia los disfrutarán en una dichosa paz. Sevilla 29 de Mayo de 1808. = D. Juan Bautista Esteller, Srió. 1.º = D. Juan Bautista Pardo, Srió. 2.º =

Bayona 5 de Junio.

El profundo silencio de hace tres semanas, sigue reinando aqui en términos de parecer esto la Region de los muertos: no se mueve una mosca, ni aun se oye respirar: no hemos visto una cara alegre desde que salió de aquí el Serenísimo Señor Príncipe de la Paz, cuya llorada ausencia derramó por todos estos contornos el desconsuelo y la tristeza, y á esta Ciudad la convirtió en un desierto espantoso, no ofreciendo sus inmediaciones mas que campos de soledad, mustios collados. De nuestro amado Soberano en

el día nada nos hace fuerza: le suponemos incesantemente ocupado en la felicidad de los hombres, y sumido su divino entendimiento en las sublimes meditaciones de regenerar al Universo. ¿Pero nuestra adorada Emperatriz no dejarse ver en el espacio de tres días? haberse así eclipsado el verdadero sol del mundo, la gloria y esperanza de la humanidad, las delicias y regalo de la Francia? Cada momento nos parece un año, y cada hora se nos hace un siglo. ¿Qué tendrá la amable Josefina? ¿qué padecerá el tierno corazón de nuestra Soberana? Las noticias no pueden ser mas agradables, ni mas conformes á la elevacion de toda la familia Imperial. Desde el tres del corriente se nos consuela con decirnos, que está llegando por instantes á empuñar su nuevo cetro S. M. el Rey de Napoles, y nosotros le aguardamos con la mas viva impaciencia, y con la esperanza de que destierre la espesa niebla que obscurece el Palacio de *Marrac*, y nos vuelva la alegría de que nos pibió con su marcha el *Vencedor de Olivenza*: las cartas de España todas, todas contestes hablan de haberse hecho una solemne proclamacion en Oviedo, en Zaragoza, en Valencia, en Valladolid, en Santiago, ardiendo toda ella en preparativos y armamentos; noticia apreciable que nos ha llenado de regocijo, pues no dudamos estar ya reconocido por Rey de las Españas, y de las Indias S. M. el Rey Josef Napoleon; y que todas las disposiciones del otro lado de los Pirineos se dirigen para recibir, segun corresponde al hermano mas querido de nuestro invicto Monarca. Por qué? que español se acuerda ya de Carlos IV. ni de Fernando VII.? Ni quien sabe donde los ha metido la generosidad francesa? Quiera el Cielo que la presencia del Rey de Napoles, y las favorables noticias de España, restituyendo á S. M. la Emperatriz su genial agrado, y natural amabilidad, nos saquen de tanta incertidumbre, y nos descifren tantos misterios! Lo demas no es vivir; es estar en un continuo sobresalto, y padecer tormentos mas horribles que la misma muerte.

Valencia del Cid 28.]

Esta Suprema Junta Gubernativa nombró General de las Tropas que se reunen en el camino de Madrid á D. Josef

Caro con las facultades amplias, y absolutos poderes que pidió... Y se manda publicar (dice el bando impreso que tenemos á la vista), por lo satisfactoria que será al Pueblo esta providencia, que fia en parte la salud de la Patria á un Oficial, hijo de esta Ciudad, y de un Héroe que se sacrificó por ella al frente del Enemigo. Tambien se nombró Comandante de un batallon de Tropas ligeras á D. Josef Gonzalez Moreno, primer Teniente del Regimiento de Saborá á petición de la esforzada Juventud, que le deseaba por su Xefe.

Salamanca Junio 6,

A la voz de que salía para Madrid millon y medio de reales, encajonado ya para este efecto se alborota el Pueblo, que tocando á rebato pasa al Hospital y Cuarteles que tenían armas, con las que se presentaron al Alcalde mayor, obligándole á que les acompañase á asegurar los caudales de la Tesorería, como se hizo, dejando para su custodia á 20 hombres. Insensiblemente se aumenta la gente armada, y llenos así de la mayor confianza proponen al Ayuntamiento hasta 7 capítulos, y todos se les concedieron. Uno de ellos era nombrar General de las tropas de la Ciudad y su Provincia al Sr. Marques de Almarza, y su Teniente al Sr. Marques de la Escala. Se establece una Junta Gubernativa, que envia luego avisos á Valladolid y Ciudad-Rodrigo, y recibe quatro Diputados de Zamora y un Propio de Segovia, participando sus respectivos levantamientos, y Zamora ofreciendo ademas socorros: arrestan á un Portugues sospechoso á quien hallaron papeles, cuyo contenido se ignora: á los Portugueses que habia aquí se les propone que, ó alistarse baxo nuestras banderas, ó prisioneros de guerra, y abrazaron el primer partido. Han detenido una gran porción de carros de algodón que de Portugal iban á Francia. El alistamiento se hace con mucha celeridad, y entran en él Eclesiásticos Seculares y Regulares.

El manifiesto de la Real Universidad á los Señores Estudiantes, se hallará en el despacho de este Diario.